

Los Debates

ANO XII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 1583

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 15 de Junio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

RECUERDOS HISTÓRICOS

COLONIA QUE SE VA

Si votamos con D. Práxedes. Hace cuarenta días no tenía razón; hoy la tiene. Para qué hemos de mandar refuerzos a Filipinas, si aquello está ya de todo punto perdido? Los hombres que se enviaban serían, los más, víctimas inútiles de la voracidad de aquel clima abrasador.

El Archipiélago filipino—triste es confesarlo—ha dejado de pertenecer a España desde que España ha perdido allí el prestigio, ó sea la fuerza moral con que había venido ejerciendo su soberanía durante tres centurias.

La conquista arranca de 1565. Legazpi, un viejo escribano, al frente de un puñado de soldados aventureros y de media docena de agustinos, conquistó Cebú, Panay, Mindoro, Luzón y otras islas; y en 1571 ofrecía al rey Felipe II un archipiélago inmenso, obtenido en pocos años y á costa de pocas vidas.

En rigor, no se luchó con los indios, hábilmente atraídos por los frailes; así, puede afirmarse que aquel imperio se ganó para España, no por la fuerza bruta de las armas, sino por la fuerza moral de los conquistadores.

En 1574, un poderoso corsario chino trató de apoderarse de las Islas. Puso sitio á Manila y efectuó un formidable desembarco.

Eran los nuestros unas cuantas docenas de hombres, gastados por los rigores de toda empresa colonial incipiente; pero de pecho firme y resolución inquebrantable, rechazaron á los chinos, causándoles graves daños.

Los indígenas filipinos no salían de su espanto al admirar el poder de la raza castellana.

En 1603, la población sangley de Manila, compuesta de más de 25.000 individuos, alzóse unánime contra España.

Eran los nuestros pocos, pero fuertes, y realizaron en el enemigo una matanza horrorosa.

Los indígenas admiraban más y más el poder incontrastable de la raza castellana.

No pretendemos seguir por sus pasos contados los acaecimientos análogos que se registran en la historia filipina.

Baste decir que siempre, siempre, el nombre de España había quedado á incommensurable altura, y gracias á esto, y á pesar de nuestra inferioridad

numérica, el prestigio español no había sufrido quebranto alguno en las islas de Legazpi.

¿Tienen remedio las causas que han originado la ruina?

No. Necesitábamos, ó hacernos la transfusión de la sangre para volver á ser lo que fuimos, saliendo de la repugnantísima abyección que padecemos, ó echar á rodar el régimen envilecedor que nos corroe; y ni lo primero puede realizarse, ni lo segundo debemos esperarlo, habida cuenta que la degradación más asquerosa es el pan espiritual de los políticos al uso en esta infeliz España.

No hay remedio; resignémonos: hemos perdido para siempre las islas Filipinas.

Tiene razón Sagasta: mandar cinco, diez, veinte mil hombres de refuerzo, sería mandarlos al matadero.

Dewey nos hará el favor, así lo esperamos, de poner á salvo á los españoles que en Manila se hallan á merced de lo que quiera hacer con ellos el mico humanizado don Emilio Aguinaldo.

Cuente Dewey con nuestra gratitud.

En 1574, unos cuantos españoles dominaron las Islas y rechazaron poderosa invasión de feroces extranjeros.

En 1898, más de 30.000 españoles son punto menos que siervos de un comodoro yankee é impotentes en vigor para domeñar á las indias que asedian á Manila.

Nunca mejor que ahora la frase de Echegaray:

¡Mira, mira cómo empieza; mira, mira cómo acaba!

En España habíamos padecido todas las epidemias menos una, que comienza á cundir por el país: estamos aterrados: nos vamos á morir de asco.

PARA LOS LABRADORES

Recolección del trigo

Próxima la época de la recolección de los cereales, interesa al labrador conocer el grado de madurez en que tan importantes plantas pueden ofrecerle mayor rendimiento, tanto en lo que se refiere á la cantidad como á la calidad de las semillas.

Si el agricultor se propusiese únicamente obtener granos en buenas condiciones para la siembra, el mo-

mento más oportuno para realizar la siega sería aquel en que la planta, después de haber recorrido todas las fases de su vida, deja caer las semillas que han de conservar y propagar la especie, único fin que la naturaleza se propone. Pero la adquisición de simientes es un objeto secundario para el labrador; el principal es producir granos que le proporcionen harina abundante y de buena calidad, y no son las plantas completamente maduras las que reúnen mayores condiciones para el fin propuesto, como más adelante veremos.

La madurez va acompañada de la muerte en las plantas anuales y, por lo tanto, en las que ahora nos ocupan. Aún verde el vegetal, la raíz se seca, comunicándose con el resto de la planta, que realiza sus transformaciones ulteriores hasta la completa madurez á expensas de las materias ya formadas y acumuladas en los tallos y hojas con este objeto.

Separar las plantas de las raíces cuando, secas éstas, aún no lo están los demás órganos, en nada puede perjudicarlas, puesto que nada habrían de recibir de la tierra con tal incomunicación.

En cambio, ofrece esta separación prematura la gran ventaja de evitar el desgrane, que supone una pérdida de consideración.

La práctica demuestra lo anteriormente dicho de una manera que no deja lugar á duda. Repetidas experiencias, llevadas á cabo por agrónomos y entendidos agricultores, han dado el resultado siguiente.

1.º Los trigos recolectados cuando las hojas y tallos están verdes aún y las semillas tiernas, pesan cuatro kilogramos más por hectólitro que los recogidos en condiciones de completa madurez.

2.º Las harinas procedentes de los primeros producen el 12 y 11/2 por 100 más de pan que la de los segundos; y

3.º La paja tiene mayor poder nutritivo.

De todo lo cual se deduce que ofrece grandes ventajas la siega prematura. Sin embargo, la exageración en esto, como en todo, puede traer fatales consecuencias, pues pudiera ocurrir que, recolectada la cosecha excesivamente verde, no tuviera tiempo de formarse el grano, ó bien que las frecuentes lluvias, después de segada la mies, impidieran la completa disecación de ésta; por eso conviene fijar el momento preciso, que es cuando la planta empieza á tomar color amarillento y las semillas reciben la im-

presión de la una sin producirse la rotura de sus tejidos.

Las buenas prácticas agrícolas aconsejan, como antes hemos indicado, que la recolección de los granos para la siembra se haga aparte de plantas completamente maduras.

J. G.

A VUELA PLUMA

Hemos de insistir en nuestro tema:

Ya que las desgracias de Filipinas nos han colocado en desventajosa situación con respecto al enemigo, hay que procurar á todo trance que las próximas operaciones en Cuba y Santiago podamos afrontarlas con el concurso de cuantos medios estén á nuestro alcance con el fin de procurarnos un desquite que pudiera pesar á nuestro favor el día en que se planteen las condiciones para la paz.

Dado el excelente espíritu de nuestras tropas y voluntarios, así como el de las poblaciones de Cuba y Puerto Rico y la perfecta organización de sus defensas, es de creer que resulten estériles los proyectos yanquis, sufriendo verdaderos descalabros que les hagan desistir de una empresa cuyo principal objetivo era la ocupación de las citadas capitales.

Es triste confesarlo, pero no hay que perder de vista que no somos un pueblo rico y que no estábamos todo lo preparados que se necesitaba para sostener una lucha tan desigual como la presente.

El Gobierno, que viene obligado á dedicar al importante asunto que nos ocupa su constante atención, habrá de decidirse muy pronto por el camino que el estudio detenido del problema le aconseje.

La opinión que nos permitimos exponer el domingo último viene ahora apoyada por distinguidos escritores que han demostrado en múltiples ocasiones un profundo sentido y un gran conocimiento de los asuntos de que se trata.

La actividad de nuestros hombres de gobierno tiene que esforzarse en buscar un remedio á la angustiosa situación en que nuestra pobreza y nuestra imprevisión nos han colocado despues de dar los amargos frutos que debían esperarse de la última.

Abramos el pecho á la esperanza y pidamos acierto en las resoluciones que han de adoptarse en busca de una solución tan difícil como necesaria.

El órgano del gonzalismo, de esos corruptores de la política y de la administración municipal, publica las cuentas de los materiales invertidos en la construcción del kiosco del Parque, tratando de hacer con ello un cargo contra la administración de nuestros amigos.

Si á disposición de todos están las cuentas con sus comprobantes, informadas por la comisión de Fomento y aprobadas por el Ayuntamiento, ¿dónde está el cargo? ¿en qué puede lógicamente fundarse la censura? ¿En la cuantía acaso? Compárense con lo gastado por los Gonzalez en desmontar unos patios de propiedad particular en el Ensanche del Temple, y se verá que no llegan de mucho á la tercera parte; véase cuánto invirtieron en tirar carretadas de tierra al río, y se convencerá cualquiera de que apenas llega á la mitad; compárense con lo pagado ó que se supone pagado en una sola cuenta de desinfectantes firmada por el Sr. Carreras, en uno de aquellos cóleras inventados por el gonzalismo, y se hallará que la importancia de la obra dicha es nimia y baladí.

Todo el vecindario tiene derecho á la crítica, á la censura imparcial; todos tienen derecho á discutir los asuntos municipales, menos esas gentes sin pudor ni vergüenza que, desde meterse en el bolsillo el importe de una suscripción para las víctimas de las inundaciones, hasta falsificar los libros de consumos y disponer de los fondos municipales como de la hacienda propia, no hay delito que no hayan cometido para poder vivir en la holganza durante treinta años.

Los que trabajan, los que llevan su óbolo al acervo común, sean ricos ó pobres, los que con el sudor de su rostro ó la labor de su inteligencia contribuyen á las cargas del municipio, al progreso de la ciudad y al bienestar del vecindario, éstos tienen derechos, respetables y respetados de todos; los vagos de oficio, los zánganos políticos, los que viven y han vivido siempre del sudor ajeno y á expensas de los consumos; esos, como merecen más que el olvido y el desprecio de todos.

Escribe un colega de Tarragona.

«Ayer recibimos la visita de un veterano de la guerra de la independencia, natural de Rojals, que cuenta la friolera de ciento un años, según certificado que presenta del párroco de dicho pueblo, que dice así:

«El infrascrito, certifica que Mariano, Agustín, Francisco, hijo de Mariano Pamies y Francisca Vilalta, fué bautizado en esta parroquial iglesia de San Salvador de Rojals en el día siete del mes de Septiembre del año mil setecientos noventa y siete, nacido el día antes á las seis y media de la tarde, vecinos del barrio del Pinatell, parroquia y término de este de Rojals.—Luis Rius, Pbro. C. P.»

Este anciano conserva perfectamente todas las facultades y todavía hace caminatas de ocho horas. La comida que emplea es muy frugal, prefiriendo las legumbres á la carne.

Sirvió en el ejército el año 22 y fué mozo de la escuadra por espacio de diez años.

Hace ocho años salieron dos sujetos

con intención de matarle y logró defenderse bien de sus agresores, que apelaron á la fuga.

«La Verdad» sale el lunes último en defensa del Sr. Ribás.

Parodiando á *El Eco de la Fusión*, podremos también decir: *Dios los cria y ellos se juntan*.

Con la sola diferencia de que aun cuando *Los Debates* fuera con el señor Kies, iríamos algo mejor acompañados que el Sr. Ribás y que los Gonzalez!

La Comisión provincial señala los días 10 y 22 del actual, á las once de la mañana, para celebrar sesión ordinaria.

Escriben de Reus:

«Anteanoche hubo carreras y sustos en la plaza de Prim. A punto fijo ignoramos la causa; mas, de las distintas versiones que oímos, parece ser la más verídica la de que con motivo de ser la fiesta del barrio de que dicha plaza forma parte, se soltaron fuegos de artificio que debieron molestar á alguien, por cuanto al cabo de un rato compareció en dicha plaza la guardia civil, procediendo á despejar de la misma por orden del jefe de la comandancia de dicha fuerza, en cuya tarea encontró la resistencia que acostumbra á haber siempre en tales casos y de la que dominó el empleo de mayor energía y su consecuencia obligada de carreras y sustos.»

«Nuestro mercado de ayer estuvo escasamente concurrido de forasteros, habiendo sido su nota característica la misma de los anteriores, pues lejos de amenguar va aumentando gradualmente la calma que desde hace bastante tiempo se nota en los negocios cuya base los constituyen los artículos destinados á la exportación.»

Procedente de Trubia ha llegado á Barcelona un vagón plataforma, atestado de granadas cónicas de mediano calibre, descargadas.

S. M. la Reina Regente ha firmado el Real Decreto nombrando canónigo de Valencia al que lo era de ésta, nuestro respetable amigo don Miguel de los Santos Camps, al que enviamos nuestra enhorabuena.

La Junta provincial de Instrucción pública inserta la relación de las cantidades devengadas y abonadas por descuentos de las escuelas de esta provincia correspondientes al tercer trimestre del año económico de 1897 á 98.

En el gobierno militar de esta provincia existe el archivo desde el año 1720. Se ha dado orden de que sea remitido á Segovia desde dicha fecha hasta 1870, con separación conveniente de los documentos históricos.

Copiamos de un colega de Barcelona:

«Sigue la racha de los suicidios. Ayer, á las tres y media de la mañana, y en uno de los bancos de la Plaza Real, se disparó un tiro en las siens un joven de 28 años llamado José María Fulgues Piñol, casado y vecino de Gandesa. Al oír el ruido que produjo el disparo, acudieron al lugar del suceso algunas personas

que á aquella hora transitaban por la Rambla, y como vieran que el suicida todavía respiraba, le condujeron al Dispensario de la Alcaldía, desde donde, después de auxiliado, fué conducido en gravísimo estado al Hospital. En los bolsillos le fué hallada una carta en la que manifestaba que se suicidaba por estar cansado de vivir.»

En Lyon se ha descubierto un desfalco del que ha sido víctima el *Crédit Lyonnais*.

Un sujeto pidió que se le abriera cuenta corriente, depositando 50 francos.

No se ha descubierto el desfalco hasta después de haber satisfecho la caja cheques por valor de 70.000 francos. Créese que los autores del robo están en España.

Dicen de Vendrell que si-gue animado el movimiento comercial iniciado en aquella localidad con motivo del alza que tienen los francos en lo que respecta al tráfico de los vinos, que se pagan aún á 25 pesetas los tintos y á 30 los blancos por los comisionistas franceses que hace algún tiempo están allí haciendo compras; así van concluyéndose las existencias que aún quedaban en las comarcas, lo que ha contribuido no poco á dar alguna vida á dicha población.

Zapatillas para verano Zapatería de Moreso.

La mayoría de hortalizas de la huerta están este año infestadas por el «pugo»; recomendamos como á via de ensayo para librar las plantas de este parásito, el pulverizarlas con uno de los dos siguientes preparados:

- 1.º Disuélvase 3 kilogramos de jabón negro (sabó moll) en 5 ó 6 litros de agua caliente, añádase luego agua fría hasta completar 100 litros y por último 2 litros de esencia de trementina; agítese el preparado energicamente á fin de hacerle bien homogéneo y ráciense las plantas.
- 2.º Tómense 6 ramitas de laurel y 2 de ciprés, pónganse á hervir en 32 litros de agua; cuando esté el líquido reducido á la mitad, se quitará del fuego y podrá emplearse cuando esté completamente enfriado.

Ha llegado hasta nosotros el rumor de que algunos gremios importantes, que hasta hoy han creído preciso surtirse del extranjero, en vista de los cambios y del ágio á que esto se presta, han decidido asociarse y establecer con fuertes capitales fábricas bien montadas donde obtener, en mejores condiciones de precio, los artículos que consumen y algunas primeras materias que procedan de la industria.

Si este movimiento se generaliza, dejarán de ser tributarios de los extranjeros, en primer término, los mineros que mandan á Londres sus hierros para que luego nos los vendan los ingleses y belgas con grande utilidad, y muchas industrias como las droguerías, farmacias y otras.

Los periódicos de gran circulación también ganarian mucho, porque habiendo inmensos pinares en España, aquí podrá hacerse la pasta de madera que se emplea para el papel y que hoy se paga en oro.

Descamos que sea verdad tanta belleza.

Es de todos los pueblos un proverbio que indica que el casamiento es una lotería; pero que ha encarnado ya en la práctica, á ser cierto lo que leemos en la prensa rusa. Se extiende el procedimiento por las vastas regiones del imperio, que vamos á describir brevemente.

En algunas poblaciones de la provincia de Smolensko se ha admitido la costumbre de rifar cada trimestre una joven de belleza reconocida y de atestiguada virtud, emitiéndose 5.000 billetes de rublo cada uno, á los cuales tienen derecho los jóvenes de la población, los de las localidades vecinas y los viudos. El que posee el número sacado por la suerte puede elegir entre casarse con la joven rifada, que recibe en este caso los 5.000 rublos como dote, ó ceder su derecho á otro amigo si la señorita rifada no es la *media naranja* soñada por el favorecido. La joven rifada, en cambio, conserva el derecho de rehusar al galán favorecido por la suerte, y en este caso los dos interesados dividen entre sí por mitad los 5.000 rublos producto de la lotería.

Digamos, sin embargo, que aunque la costumbre á que nos referimos no es muy antigua, su estadística comprueba que las jóvenes rifadas casi siempre aceptan como marido al designado por la suerte.

Cinematógrafo Lumiere

DESPEDIDA DEL CINEMATÓGRAFO
Ultimos dias á beneficio del público

GRAN REBAJA DE PRECIOS
Entrada general, 10 céntimos
Preferencia, 25 céntimos

Cambio de programa cada dos dias.

Nadie quede sin ver el CINEMATÓGRAFO.

APRESURAO
Diez personas una peseta.

REGISTRO CIVIL

DÍA 13
Nacimientos.—José Martínez Martínez.—José Martí Cohí.—Carmen Royo Fabregat.—Enriqueta Pérez y Barceló.—María de la Cinta Dolores Gombau Buera.

Defunciones.—Francisca Castells y Vilanova.—Ramona Salvadó Carles.—Antonia Lloret Linarés.

Matrimonios.—Ninguno.

SECCION OFICIAL

ALCALDIA DE TORTOSA

Intentada sin éxito la primera subasta para el arriendo del suministro de pan y menestra para los ranchos de los presos de la cárcel de esta ciudad y su partido, desde el día primero de Julio próximo á treinta de Junio de mil ochocientos noventa y nueve, se hace saber al público que el día dieciocho de los corrientes y hora de las once de su mañana se

celebrará la segunda subasta pública con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría municipal, admitiéndose las proposiciones por medio de pliegos cerrados, que serán entregados al Presidente de la Junta, que se reunirá al efecto media hora antes de la subasta, en la sala de la cárcel, y después de abiertos aquéllos, se adjudicará el remate á favor del más beneficioso postor, debiendo sujetarse el contratista á suministrar los artículos según las muestras que, después de presentadas, merecieren la aprobación de la Junta.

Tortosa 12 de Junio de 1898.—*El Alcalde accidental, JUAN CURTO.*



ENFERMEDADES

DE

ojos, oído, nariz y garganta

Se practican todas las operaciones de los ojos, curación de granulaciones pronta y sin dolor.

Curación de pústula maligna (malgrá) sin usar instrumentos, aprobado en muchos años de práctica en centenares de pústulas, en el consultorio de D. JUAN JOSÉ GUCALA.

Consulta: de 9 á 12 y de 6 á 8 tarde.

TORTOSA

Cambios, 3, (vulgo calle del Puente) Se admiten igualados.

CORREO DE MADRID

14 de Junio de 1898.

Las minorías parlamentarias

Los diputados romeristas, carlistas, republicanos y los amigos de Sr. El duayen han presentado una enmienda á los presupuestos para que se imponga un recargo sobre los productos agrícolas en lugar del tributo del 20 por 100 sobre la contribución industrial.

La enmienda ha sido admitida.

De Filipinas.—Oficial

Se ha recibido por el Gobierno el siguiente despacho oficial:

«Ilo-Ilo 8 de Junio (Madrid 13).—Comandante general de las Bisayas y Mindanao al ministro de la Guerra:

«Aunque tengo enviados 7 vaporcitos á Luzón, continúo sin noticias de Manila.

«Las fuerzas enemigas han interrumpido las líneas telegráficas del Sud de Luzón,

«Según un cañonero inglés, el día 1.º Manila seguía en igual situación.

«Varias rancherías de Lanao han atacado á la guarnición de Marahuit, siendo rechazadas, dejando 36 muertos.

«Nosotros, 7 muertos y 18 heridos.

«Las rancherías culpables fueron destruidas por la escuadrilla de Lanao.

«Un crucero enemigo con luces apagadas, en la madrugada del 6 en-

tró, aprovechando la obscuridad de la noche, en este puerto, reconociéndolo y saliendo hácia el Sud.

«Carezco de más detalles de la escuadra enemiga.

«Tomo medidas para atender á las tropas y vecindario con recursos del país, ignorando si Capitan general comunica con V. E.

«Aseguro á V. E. espíritu muy levantado de estas tropas y vecindario.

El destroyer «Terror»

Se ha confirmado oficialmente que el destroyer español *Terror* se encuentra en Puerto Rico.

Un telegrama de Washington también confirma la noticia, manifestando que en el departamento de Marina se ha recibido un cablegrama diciendo que el destroyer *Terror* y cuatro torpederos españoles se hallan en la pequeña Antilla.

Averías

en la escuadra yankee

En el ministerio de la Guerra se ha recibido otro telegrama oficial dando cuenta de las averías de los barcos enemigos, de que antes hemos hablado.

Dice que el *Massachussets*, el *New York* y el *Brooklin* están imposibilitados de continuar formando parte de la escuadra bloqueadora, y que se ha dado orden para que vayan á dique á reparar sus averías.

En Santiago de Cuba

Entierro de los marinos

De Santiago de Cuba se recibe un despacho que relata el entierro del teniente Acosta, segundo comandante del *Reina Mercedes*, y sus infortunados compañeros.

El acto fué una gran manifestación de duelo.

El numeroso acompañamiento iba presidido por el almirante Cervera, el arzobispo y los generales Toral y Rubi.

Los alemanes en Manila

Esta mañana ha publicado el *Dayli Mail* una noticia que ha causado profunda sensación en Londres.

Se trata de un despacho de Nagasaki que afirma que Alemania impedirá el bombardeo de Manila por los buques yankees que manda el comodoro Dewey.

El mismo telegrama dice que ha zarpado de dicho puerto el crucero *Kaiser* para Filipinas.

Dícese que va á reforzar la escuadra surta en Manila, para que los alemanes puedan disponer de fuerzas numerosas, caso de verse obligados á emplear la fuerza para impedir el bombardeo.

En la citada capital del Archipiélago están fondeados actualmente los buques alemanes siguientes: *Kaisperin Augusta*, *Gefión*, *Cosmarán* e *Irene*.

La intervención

Comunican de Londres que la prensa norte-americana, diciéndose autorizada para ello, desmiente que se trate por parte de las potencias de la paz entre España y los Estados Unidos.

Añade que el presidente Mac-Kin-

ley se negará á aceptar esta intervención.

Dicen también de Londres, que en aquella capital, con referencia á cartas de Madrid, se asegura que el Papa telegrafió á la Reina Regente, ofreciéndole intervenir cerca de las potencias con objeto de conseguir la paz.

Añádese que la Reina de España declinó el ofrecimiento del Sumo Pontífice.

La escuadra en Santiago

Se han recibido despachos de Santiago de Cuba que afirman que no ha ocurrido novedad en las dotaciones del *Oquendo*, *Vizcaya*, *Infanta María Teresa*, *Cristóbal Colón* y de los destructores.

Los maquinistas del *Vizcaya* particularmente han hecho saber que no sufrieron ningun daño en el combate del viernes.

Ataque á Puerto Rico

Afirmase que los yankees desembarcarán en breve 10.000 hombres en Puerto Rico á fin de atacar por mar y tierra á la población de San Juan.

Dicen que únicamente hay cuatro mil españoles para la defensa de la isla y que podrán dominarla fácilmente.

Para no reconocer que los barcos norteamericanos no causaron desperfectos en las baterías de San Juan de Puerto Rico, dice la prensa yankee que los españoles reconstruyen rápidamente sus fortificaciones.

Añaden que, no obstante ello, les será fácil á los buques de su escuadra arrancarlas nuevamente.

Afirman que continúan las negociaciones para el canje de prisioneros.

Dicen también en Washington que el general Merrit marchará en breve á Manila con 30.000 hombres de desembarco.

Aguinaldo por la independencia

En un despacho de Londres se explican las negociaciones de Emilio Aguinaldo con los norte-americanos para el alzamiento en que proclama la independencia de Filipinas.

El almirante Dewey se entendió con Aguinaldo, basándose estas negociaciones, ya en firme, sobre la falta de cumplimiento de lo convenido entre los tagalos rebeldes y España, en cuya representación puso su firma el General Primo de Rivera.

Préviamente habia conferenciado Aguinaldo con el Cónsul de los Estados Unidos en Singapoore, quien preparó los tratos con el Almirante Dewey.

Lo estipulado entre el jefe de la insurrección tagala y el Almirante americano es lo siguiente:

Independencia de Filipinas, bajo el protectorado temporal de los Estados Unidos.

Proclamación de los derechos del hombre en Filipinas, cuyo gobierno tendrá consejos europeos, americanos y filipinos.

Apertura de los puertos al comercio internacional y restricción de la inmigración china.

Administración de justicia arreglada al derecho jurídico europeo.

Libertad de la prensa, de asociación y de conciencia.

Amnistía plenaria, que alcanzará á los españoles que permanezcan en Filipinas.

Agravios del almirante Sampson

El almirante Sampson ha dirigido al presidente Mac-Kinley una protesta contra la conducta criminal del Gobierno de Washington.

Amenaza el almirante con retirarse si no se manda al ejército á secundar en seguida las operaciones de la escuadra.

Quejase de que se le ordenara bombardear á San Juan de Puerto Rico, haciendo gastar un millón y medio de dollars en carbón y municiones.

Ahora el almirante considera prematuro el bombardeo de Santiago de Cuba; pues con las demoras de estos días, los españoles han tenido tiempo de reparar sus fortificaciones y montar en ellas los cañones de grueso calibre de la escuadra del almirante Cervera.

Y mientras tanto, las tropas permanecen inactivas en Tampa, á causa de las intrigas de Washington.

Explica el almirante que en los barcos de su escuadra se pasan días y noches cambiando señales á fin de protegerse contra un ataque repentino de los torpederos españoles.

En tales condiciones la situación á bordo es insostenible.

No puede asegurar el almirante que el canal de Santiago esté bien cerrado por el casco del «Merrimac», lo cual obliga á su gente á extremar sin descanso la vigilancia.

Promete suicidarse si el almirante Cervera lograra escapar de Santiago.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

En el consultorio del Médico-Oculista de la Cénia D. José Ballester se practican toda clase de operaciones de los ojos y se curan las *granulaciones* por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta: de diez á doce y de tres á cuatro.

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinaroz á la Cénia.

CONSULTORIO HOMEOPATICO DEL MÉDICO

D. VICTOR MELENDEZ RICO
Calle S. Roque, n.º 13, pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet (q. e. p. d.), se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico-homeópata.

OFICIAL DE PELUQUERO

Se necesita uno que sepa bien su obligación en la barbería de D. Enrique Gasulla, Angel, 7.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcétera, etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desaparecen á las primeras dosis. Exitoso seguro, de venta en las mejores farmacias.



Consultorio de Medicina y Cirujía general

DIRIGIDO POR EL MÉDICO

Juan José Cucala,

Ex-ayudante de la policlínica de la Princesa, y H. Provincial,
ex-ayudante de enfermedades de los ojos del Real Refugio, y
ex-profesor ayudante de la Escuela práctica de Madrid.

Ojos, oído, nariz y garganta, partos, matriz, vías urinarias, etc.

Se practican operaciones de párpados, globo del ojo y vías lagrimales;
graduación de vista para lentes (gafas) y colocación de ojos artificiales.
Curación de granulaciones pronto y sin dolor; (si la clase de granula-
ciones lo exige).

Tumores y flujos de oído.
Ocena (fetidez del aliento), en poco tiempo.
Afecciones de la matriz, flujos por crónicos que sean; corrige la *steri-
lidad* en la mujer en muchos casos por procedimientos modernos.

Consulta: de 11 a 1 tarde y de 7 a 8 noche

TORTOSA

Calle Cambios, 3, principal, vulgo calle del Puente, frente Plaza Nueva

Este Consultorio está montado en arreglo de los conocimientos moder-
nos, de aparatos, instrumentos, limpieza, etc., etc.
Precios del Consultorio, pidanse prospectos.

Últimas novedades

En el acreditado establecimiento de
D. JUAN BAUTISTA ALVAREZ se
han recibido muchísimos y variados
surtidos de géneros de alta novedad
fin de siglo.

Se recomienda eficazmente al pú-
blico y a sus favorecedores especial-
mente; la gran baratura, de trajes de
Estambre, Lanilla y Alpacas para ca-
ballero, como a sí mismo el rico toi-
lete de seda de color, fantasía de ba-
tista bordada, wichey en seda, séfiros,
damasés, hasta la rica batista de 2
reales cana.

Nota. Hay una buena partida de
géneros blancos finos con una rebaja
de un 20 por 100.

Aprovechad la oportunidad y no
comprar sin visitar antes dicho esta-
blecimiento.

Angel

LA SUECIA

Fábrica de muebles de todas clases

EN NOGAL, CAOBA, HAYA, &

Construcción sólida y elegante en
sillerías tapizadas, camas, mesas,
buffets, armarios luna, cómodas y
lavabos hay buen surtido.

Sillas especiales fuertes y econó-
micas para fondas, casinos, tiendas y
café.

Precios de fábrica.

Embalaje seguro y económico.

Almacén y despacho:

8, Pelayo, 8, BARCELONA.

Pastillas Bonald

COLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA, CLO-
RO-BORO-SÓDICAS CON MENTOL,
COLORO-BORO-SÓDICAS CON
GUAYACINA Y MENTOL

Su eficacia está reconocida y compro-
bada por los señores médicos para combatir
las enfermedades de la

BOCA y la GARGANTA

Tos, ronqueras, dolor, inflamaciones, pi-
cor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad,
granulaciones, afonía produci a p r causas
periféricas; fetidez del aliento, placas mucó-
sas, fenómenos bucales de la dentición, sali-
vación hidrargírica, efectos nocivos de la
nicotina, catarrros aringo-faríngeos, afectos
nerviosos de estómago, vómitos, etc., etc.

Se venden en todas las farmacias y en la
del autor.

17, Nuñez de Arce, 17 (antes Gorguera)

MADRID

Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acredi-
tada manufactura LA CHERTOLI-
NA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media
docena de tabletas, propios para re-
galos y expedición por conservarse
en ellos el turrón en perfecto estado
y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior ca-
lidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse a D. José Ri-
cart, Cerería y fábrica de chocolates.

Único depósito en Tortosa: Confit-
ría de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

PAPELERIA

DE

BIARNES Y KIES

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet. — TORTOSA

En este establecimiento, montado a la altura de los mejores en su clase, hay un com-
pleto y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA,
Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio,
Libretos, Índices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencil-
los, Libros y libretos de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color,
Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita,
Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios,
Raspadores, Cortapapeles, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de to-
das clases, Estuches para dibujo, Cajas de piniura, Cinches, Encuadernadores, Secapapeles,
Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Timeros de todas clases, elegantes
Pisapapeles, Aparatos para hacer inimitable la correspondencia, Saldaderas, Estampas y Foto-
grafías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcé-
tera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, a precios
sumamente económicos y con prontitud y esmero.

CHOCOLATE JANCOSA

Es reconocido por sus consumidores como el más superior de todos.
Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia



BUENOS Y BARATOS?



MI CUERTELES RELIQUES

LOS ENCONTRARIS EN LA Relojería de TORTOSA

TALLER ESPECIAL

PARA TODA CLASE

DE

COMPOSURAS